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修訂法官行為指引可取
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香港司法機構近日發表《法官
行為指引》修訂版，當中包括呼
籲法官謹慎使用社交媒體、避
免私下向傳媒發表意見，以及

避免在作出口頭或書面判決時加
入不必要批評等。
今次的修訂是呼應司法機構早前推

出、由較高級法院法官參與評核下級法院
法官表現的「年度表現評核機制」，讓相
關評核有一個明確而客觀的評審準則，判
斷對方工作表現和言行是否稱職。與此同
時，這亦是《法官行為指引》頒布18年後
的首次修訂，坊間普遍認同是次修訂是與
時並進，有助加強規範法官行為。
事實上，法官在審理不同案件時，必

須公正無私和不偏不倚，更須對社會和公
眾負責。自千禧年後，資訊科技發展日新
月異，社會有更多平台就不同案件發表意
見，或會影響到法官的公正判決。加上近

年「起底」文化猖獗，亦令法官的社媒
「足跡」無所遁形；若「足跡」與案件相
關，將直接影響到法官以至司法機構的專
業性和認受性。
另一方面，香港先後經過非法佔中和

修例風波等事件，法官審理案件的情況愈
趨複雜。部分法官在審理相關案件時或會
遭受群眾壓力而對某方作出偏頗決定，甚
或是摻雜個人立場和情緒在其中，個別法
官在審理案件中的言行確實備受社會關
注。例如一名15歲嫌犯涉觸犯縱火和管有
物品意圖損壞公共財產兩項罪，向馬路投
擲汽油彈，在裁判官的判詞中竟被形容是
「優秀的細路」，令人難以理解。
經修訂的《法官行為指引》讓法官有規

可循，有例可依，提醒法官堅守專業原則，
約束自身言行，注重個人操守，避免受到情
緒左右。相關指引亦應定期作出檢討、修訂
和更新，方能配合社會發展趨勢。

報告主題為《深港合作大趨勢下北部都
會區的交通基建、房屋醫療、地區設

施和有利原區就業的經濟發展研究報
告》，研究團隊於去年9月以街頭問卷形
式，訪問1,013名居於天水圍、上水、粉
嶺、沙頭角及打鼓嶺地區的成年市民。

受訪居民最關心交通醫療

結果顯示，當區居民最關心項目依次
為「繁忙時間交通過於擁擠」（23.8%）、
「公營醫療輪候時間過長」（22.1%），及
「地區設施老化」（14.2%）。未來改變方
面，受訪者最希望特區政府改善往市區交通
（20%），其次是改善公營醫療（19.1%）。

滬港經濟發展協會常務副會長關百豪
進一步分析指，長者較希望政府改善公營
醫療服務，而學歷較高的受訪者則希望解

決宏觀經濟及城市規劃等問題。
針對該區以至香港居民面臨的問題，

報告認為在未來「北都區」規劃建設中，
特區政府應加強反映民意的渠道，包括成
立官民諮詢小組、改善諮詢方式，以提高
市民對「北都區」建設的投入感；在「粵
港澳大灣區建設領導小組」下成立「深港
合作——建設北部都會區規劃（聯絡）小
組」；訂定客觀的關鍵績效指標（KPI）。

增建醫院解兩地居民需要

報告指出，在特區政府原計劃中，預
計「北都區」最終可容納250萬人口。面
對這一數目龐大的居民群體，政府不僅要
解決居民跨區工作的交通問題，更要充分
推動當區就業，按目前全港約有六成勞動
人口推算，「北都區」應可提供約150萬

個就業職位，原計劃中的65萬個崗位則遠
不能滿足需求。報告並建議政府以「創科
為主，多元產業為副」原則，為不同階層
人士創造發展空間；另建議應積極對接
「前海方案」，發揮香港既有制度和人才
優勢，加強深港金融、創新科技、專業服
務合作，以達至兩地共贏。
報告還建議兩地一流大學在該區合作

共建高端研究型高等院校；在該區設立與
內地一流醫院合作的醫院，結合臨床、研
究與科技，利用好非本地培訓醫護等機
遇，積極開拓既能服務本地居民，同時面
向內地市場需要為目標的私營醫療服務；
積極考慮發行「『北部都會區』發展債
券」，盤活社會的積極性和參與感；成立
負責推動和管理發展新界北深度體驗式旅
遊、可持續鄉郊生態旅遊的專責部門等。

「北部都會區」將成香港新發
展引擎之一。滬港經濟發展協會、
嶺南大學潘蘇通滬港經濟政策研究
所，聯同身兼立法會議員的研究所
副所長周文港昨發布研究報告，指
新界北居民最關注「北都區」的交
通及醫療問題。報告建議特區政府
應解決職住失衡問題，以「創科為
主，多元產業為副」的發展原則，
將創造65萬就業職位的目標提升
至 150 萬個，涵蓋醫療服務、教
育、安老、育兒及再工業化等，構
建多元化發展社區藍圖；又建議增
設為兩地居民服務的私營醫院解決
需求。

兩文三語在香港社會廣泛應用，公
務員的普通話水平備受關注。公務員事
務局局長聶德權昨日表示，運用普通話
的能力是公務員現行工作表現評核機制
下受評核項目之一，公務員的語文能
力，包括普通話能力會反映在工作表現
上，而工作表現是晉升選拔的重要考慮
因素。局方會繼續加強對公務員的普通
話培訓，提升整體公務員隊伍運用普通
話的能力。

近年入職者已具一定水平

國務院辦公廳在去年年底印發的
《關於全面加強新時代語言文字工作的
意見》，表示普通話在全國的普及率到
2025年達到85%的目標。
議員劉業強昨日在立法會提出書面

質詢，問及特區政府有否評估現時公務
員的普通話水平，以及會否將公務員參

加普通話培訓及經評核的普通話水平列
入升遷考慮因素。

進修普通話累計1.3萬人次

聶德權昨日在書面回覆中表示，就
目前公務員團隊的普通話水平的問題，
根據整體觀察，近年公務員在入職時運
用普通話的能力一般已具一定水平，而
個別部門或職系在招聘時亦會因應需要
評估申請人的普通話水平，例如要求申
請人須在指定普通話能力評核測試中取
得特定成績等。
聶德權表示，公務員事務局自

2017年至2021年已舉辦近500場普通
話培訓課程及講座，參加學員共約1.3
萬人次。公務員事務局轄下的公務員學
院會繼續致力推動公務員的普通話培
訓，為公務員提供涵蓋不同程度的課
程。

公僕普通話能力成晉升因素

有議員昨在立法會會議上質
詢，在疫情下，內地今年初起拒絕
回收盛載供港蔬菜的發泡膠箱，以
致未能重用，加上跨境貨車運載發
泡膠箱到內地回收廠亦暫停，致使
本港多區出現發泡膠箱堆積如山的
情況。環境局局長黃錦星回應指，
現時每日有約 12萬個供港發泡膠
箱，合共48公噸，當局每日清理4
至5萬個發泡膠箱，本地回收業界亦
會協助回收，當局正與內地商討解
決方案。
黃錦星表示，政府已加強跨部

門合作，加快處理被棄置的發泡膠
箱，以減少對環境衞生的影響。他
指出，現時每日有約12萬個，共重
48公噸的發泡膠箱供港，當局已增
加支援，冀加大本地回收商處理能
力，由每日處理不足1公噸，大幅增
至7公噸，約一成半膠箱可被回收處
理。
他並稱，食衞局、漁護署以及

環保署正在加緊與內地相關單位，
在防疫抗疫的前提下，檢討是否可
以制定雙方可接受的方案，包括安
排發泡膠箱、消毒標準及流程，容
許經消毒的發泡膠箱可以回復運返
內地，從源頭緩解問題。另外，他
又稱，環保署一直有監察海洋環
境，近日海上發泡膠數量未見增
加。
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■疫下本港各區堆滿發泡膠箱。 資料圖片

■■北都區與深圳僅一河之隔北都區與深圳僅一河之隔。。 資料圖片資料圖片

嶺大報告促解決職住失衡 創科為主多元產業為副

「北都區」職位 倡倍增至150萬


